

BIBLIOGRAPHIE à l'attention des professionnel.le.s

du
22
au
28
nov.
2021

Lutte contre les violences faites aux femmes : toutes et tous concernés !

SENSIBILISATIONS



CINÉ-DÉBATS



EXPOSITIONS

Dans le cadre de la Journée internationale pour l'élimination des violences à l'égard des femmes, la Ville de Pau et ses partenaires s'engagent.



VILLE DE
PAU

Cette bibliographie recense une sélection de documents (livres, articles, sites, études, outils d'auto-formation, vidéos, podcasts) sur le sujet des violences faites aux femmes, à l'attention des professionnel.le.s : travailleurs sociaux, professionnels de santé, services de police ou de gendarmerie ...

Elle a été réalisée par les documentalistes du Centre de ressources documentaires de l'Institut du Travail Social Pierre Bourdieu qui se sont appuyés sur leur fonds documentaire, mais aussi sur la veille documentaire qu'ils effectuent quotidiennement.

Les documents librement et gratuitement accessibles en ligne ont été privilégiés : ils sont signalés par la mention *Consultable en ligne*.

Au sein de chaque thème, les documents sont classés par date : du plus récent au plus ancien.

Les violences faites aux femmes	3
Les violences conjugales : des conjoints victimes, des conjoints violents, des enfants exposés	6
Les politiques de prévention et de lutte contre les violences faites aux femmes	9
Prévenir la violence dès l'enfance et l'adolescence	12
Sites et outils d'information et d'auto-formation pour les professionnel.le.s	13

Les violences faites aux femmes

Violences et rapports de genre. Enquête sur les violences de genre en France [Livre]

Dirigé par Elizabeth BROWN, Alice DEBAUCHE, Christine HAMEL et Magali MAZUY.
Éditeur : INED (Institut national des études démographiques). 2021, 525 p.

Ouvrage collectif qui rend compte des résultats de l'enquête "Violences et rapports de genre" (enquête Virage) menée en 2015 auprès de 27.000 femmes et hommes et analyse les données collectées. Les différentes formes de violences fondées sur les rapports de genre sont ici détaillées, ainsi que leur fréquence et les espaces où elles ont lieu. Consacrée aux violences intrafamiliales, la partie II comprend des contributions sur les violences au sein du couple, ainsi que sur les parcours conjugaux et les différences de genre. On trouve aussi un chapitre consacré aux violences dans les espaces publics, ainsi qu'un chapitre consacré aux violences en contexte de migration.



Les violences sexistes et sexuelles contre les femmes et les filles en situation de handicap [Rapport d'étude]

Par Pirrko Mahlamäki. Éditeur : Fondation Jean-Jaurès / Fondation européenne d'études progressistes (FEPS). 2021, 13 p.

Dans cette publication, Pirrko Mahlamäki, secrétaire générale du Forum finlandais des personnes handicapées, membre de l'Observatoire du Lobby européen des femmes sur les violences envers les femmes et de son conseil d'administration, alerte sur les violences dont les femmes en situation de handicap sont victimes et soumet des recommandations pour une meilleure prise en compte de leurs besoins, qui plus est dans le contexte de la crise sanitaire qui les a encore plus fragilisées.

Consultable en ligne : [site de la Fondation Jean Jaurès](https://www.jeanjaurès.org/fr/rapport-etude/les-violences-sexistes-et-sexuelles-contre-les-femmes-et-les-filles-en-situation-de-handicap)

La violence faite aux femmes dans le monde : une pandémie ? [Article]

Par Anne-Françoise DEQUIRE.

Dans *Pensée plurielle*, n°50, 2019, p. 21-33.

Dans le monde, les femmes sont les premières victimes de violences : violences physiques, sexuelles, psychologiques, verbales, économiques. Ces multiples formes de violences ont en commun d'instaurer ou de maintenir une relation de domination, de contrôle, les privant de toute autonomie, niant leurs désirs et leurs droits élémentaires. Cet article se propose de faire un état des lieux des violences faites aux femmes dans le monde, d'en présenter les différentes formes puis d'exposer les causes de ces violences, notamment les causes structurelles et institutionnelles.

Le corps des femmes : la bataille de l'intime [Livre]

Par Camille FROIDEVAUX-METTERIE. Philosophie magazine éditions. 2018, 157 p.

L'autrice propose de penser le corps des femmes au prisme de la double expérience vécue de l'aliénation et de l'émancipation. Il s'agit d'approfondir la dynamique de libération de la parole et d'en terminer avec les diktats sociaux pour faire advenir une conception enfin apaisée, gratifiante et égalitaire de la corporéité féminine.



Vivre après un viol : chemins de reconstruction [Livre]

Par Lise POIRIER COURBET. Éditeur : Erès. 2015, 296 p.

Avec cet essai, l'auteur raconte la mort du sujet qu'implique le viol, la sidération, la honte, la culpabilité, l'état de dissociation qui coupe les victimes de toute émotion. Elle nous parle aussi, à travers les récits concrets de huit femmes, des conditions de la libération de la parole, de ces mots prononcés et entendus qui permettent de revivre.

Son ouvrage porte le sceau très contemporain d'une démarche partant de celles qui ont réussi à "en faire quelque chose" pour mieux aider celles qui cherchent encore à "s'en sortir". Il ne s'adresse pas qu'aux femmes qui cherchent leur chemin après un viol, mais aussi à toutes celles et ceux qui, parmi leurs relations ou dans leur vie professionnelle, sont amenés à cheminer avec une femme victime de viol.



Violences faites au corps des femmes [Dossier]

Coordonné par Marie José GRILHOM et Alain DUCOUSSO-LACAZE.

Dans *Dialogue*, n°208, Juin 2015, p. 17-98

Comment penser les violences qui attaquent le corps de la femme dans divers contextes criminels (le couple, la famille, les mauvaises rencontres, le hasard des rues, etc.) ? Les chiffres élevés de la mortalité féminine incitent à envisager différents facteurs psychologiques (pulsion, plaisir, vengeance, destruction d'autrui), mais aussi culturels (violences de guerre, violences coutumières ou rituelles) et sociaux. Afin de sortir d'une seule lecture moderne de ce phénomène, ce numéro croisera des lectures historiques et culturelles avec des approches psychologiques de la question. La réflexion engagée aura comme point d'appui essentiel le rôle des liens familiaux dans la production de la violence faite au corps de la femme.

Consultable en ligne : [lien vers le site Cairn.info](http://lien.vers.le.site.Cairn.info)

Les violences contre les femmes (2^e éd.) [Livre]

Par Maryse JASPARD. Éditeur : La Découverte. 2011, 126 p.

La prise en compte des violences contre les femmes en tant que problème de société s'est consolidée au cours des dix dernières années ; en 2010, la lutte contre les violences faites aux femmes a été déclarée grande cause nationale par l'État français.

Mais que recouvre le concept de violences contre les femmes ? Comment identifier les formes de violence ? Quelle est leur ampleur ? Qui sont les victimes ? Qui sont les agresseurs ? Des enquêtes récentes de victimation donnent des estimations des faits de violences. Mais seule une analyse approfondie du phénomène permet de déconstruire les idées reçues et de lever les tabous. L'Enquête nationale sur les violences envers les femmes en France (ENVEFF, 2000) a répondu à cette nécessité.



Ces yeux qui te regardent, et la nuit, et le jour : regards sur la violence faite aux femmes [Livre]

Par Françoise HERITIER, Nadia KACI et al. Éditions de l'Aube. 2011, 141 p.

Élimination des filles à la naissance, excision et autres coutumes barbares, ensevelissement de filles vivantes pour "crime d'honneur", passage au vitriol et autres mutilations, lapidation, mariage forcé et viol conjugal, lynchage programmé de femmes, disparitions de femmes, mort d'une femme tous les 3 jours sous les coups de son mari en France... Parce qu'elles sont nées femmes ? Au-delà des prétextes utilisés pour justifier ces pratiques insupportables - religion, culture, tradition, coutumes, honneur, démographie - qu'est-ce qui fonde un tel déni d'humanité ? [...]. Un livre qui croise des textes de Françoise Héritier et de Nadia Kaci avec une conversation à dix voix, lourde de témoignages vécus. Et pour finir, trois textes majeurs de Voltaire, Condorcet et Olympe de Gouges, qui nous rappellent que ce combat ne date pas d'aujourd'hui.



Genre, violences et espaces publics : la vulnérabilité des femmes en question [Livre]

Par Marylène LIEBER. Éditeur : Presses de la Fondation nationale des sciences politiques. 2008, 324 p.

Qui n'a pas entendu dire qu'il était "dangereux" pour une femme de sortir seule le soir ? Si tout le monde semble s'accorder sur une telle réalité, les moyens à mettre en œuvre pour éviter ce genre de "dangers" n'en sont pas moins considérés comme relevant d'une simple question de "bon sens".

À l'heure où la question de la sécurité occupe le devant de la scène, celle des femmes est en effet largement ignorée des médias et rarement prise en compte par les pouvoirs publics : à elles de prendre leurs précautions. À l'aide d'une approche originale qui confronte les politiques de sécurité aux pratiques et représentations quotidiennes, ce livre souligne les difficultés des politiques publiques à prendre en considération les inégalités entre les sexes.



Les mariages forcés. Conflits culturels et réponses sociales [Livre]

Par Gérard NEYRAND, Abdelhafid HAMMOUCHE et Sahra MEKBOUL. Éditeur : La Découverte. 2008, 309 p.

Autrefois pratiqués en France, les mariages forcés perdurent chez certaines familles d'origine étrangère et expriment une réelle difficulté à intérioriser les règles qu'impose le mariage français : autonomie des personnes, égalité des sexes, libre choix du conjoint.

Les conflits qui se développent alors entre parents et enfants sont violents, particulièrement pour les jeunes filles. La vaste enquête réalisée pour rendre compte de ces situations dramatiques s'appuie sur des entretiens avec des jeunes femmes concernées et des représentants institutionnels et associatifs. Elle met en évidence la violence propre à ces situations de conflit mais aussi les déchirements à l'intérieur des familles et des communautés, et la difficulté des institutions à y répondre efficacement.



Les violences conjugales : des conjoints victimes, des conjoints violents, des enfants exposés

Violences conjugales : garantir la protection des femmes victimes et de leurs enfants tout au long de leur parcours [Rapport public]

Par Brigitte GRESY, Edouard DURAND, Ernestine RONAI, Marion MURACCIOLE, Léa TEXIER et Ana-Clara VALLA. Éditeur : Haut conseil à l'égalité. 2020, 144 p.

Le rapport s'attache à mettre en évidence les déficits de protection et énonce les grandes lignes d'une politique publique pour faire reculer les violences faites aux femmes.

Il prend en compte les nombreuses mesures mises en place par les pouvoirs publics et les différents acteurs, à la suite du Grenelle des violences conjugales, ainsi que les dispositifs mis en œuvre pendant le confinement.

Les 44 recommandations du HCE s'organisent autour de deux leviers essentiels : sécuriser les femmes victimes tout au long de leur parcours et amplifier la politique publique à la hauteur des besoins.

Consultable en ligne : [lien vers le site Vie publique](#)

Violences conjugales en ruralité, la double peine [Vidéo en ligne]

Documentaire réalisé par Sandra CERQUEIRA. Diffusé le 26 mai 2021 sur la chaîne Public Sénat. 26 minutes.

Victimes de violences conjugales, Isabelle, Sarah et Marie témoignent de la difficulté à sortir du silence en milieu rural. Isolement géographique, manque d'anonymat, la situation de ces femmes est encore trop peu abordée, c'est pourtant en ruralité que se passent presque la moitié des féminicides. La sénatrice de la Drôme, Marie-Pierre Monier, fait partie de la délégation sénatoriale qui travaille sur cette question. Dans son département, face au manque de moyens, des réseaux d'aide se structurent avec le soutien de la sénatrice qui continue de dénoncer les promesses du Grenelle non tenues.

Consultable en ligne : [lien vers la vidéo sur le site de Public Sénat](#)

Violences conjugales. Un défi pour la parentalité [Livre]

Par Karen SADLIER, avec Édouard DURAND et Ernestine RONAI. Éditeur : Dunod. 2020, 166 p.

Cet ouvrage propose d'explorer la parentalité face à la violence conjugale sur les axes psychologiques, sociaux, politiques et judiciaires, autant dans le couple parental que dans la relation parento-infantile. Il relate l'émergence publique de la problématique des violences faites aux femmes et fait part de mesures innovantes pour protéger les femmes victimes de violences, et ainsi leur permettre de mieux protéger leurs enfants.



Les violences en famille. Histoire et actualités [Livre]

Dirigé par Lydie BODIOU, Frédéric CHAUVAUD et Marie-José GRIHOM. Éditeur : Hermann. 2020, 478 p.

Cet ouvrage collectif a pour visée de s'attacher à la face sombre de la cellule familiale. Il s'arrête sur les transgressions, traite de la place, du rôle et des interactions entre victimes et auteurs, et enfin s'interroge sur la place des enfants et les violences qu'ils subissent. Pour mener à bien cette enquête, des disciplines variées sont ici convoquées. Les approches retenues, allant de la clinique à la démographie, de l'histoire au droit, de la caricature aux représentations théâtrales, permettent ainsi de saisir le phénomène complexe des violences en famille.



Tempête dans la famille. Les enfants et la violence conjugale (2^e éd.)

[Livre]

Par Isabelle CÔTÉ, Jean-François DALLAIRE et Jean-François VÉZINA. Éditions du CHU Sainte-Justine (Québec). 2019, 191 p.



"Tempête dans la famille" aborde le vécu complexe et troublant des jeunes exposés à la violence conjugale et soumis à sa loi du silence. Inspiré des recherches sur le sujet, il vise à outiller les parents, grands-parents, amis, voisins, éducateurs et professeurs. On trouvera en annexe une histoire illustrée permettant d'établir le dialogue avec un enfant concernant la violence à laquelle il est exposé.

L'exposition des enfants à la violence intrafamiliale. La transmission du trauma psychique interpersonnel des parents aux enfants [Article]

Par Hélène LAZARATOU et Bernard GOLSE.

Dans *La psychiatrie de l'enfant*, Vol. LIX, n°1, juin 2016, p. 309-331.

Après un rappel de l'approche psychanalytique de la notion de trauma et du concept de syndrome de stress post-traumatique (notamment chez l'enfant), les auteurs proposent le concept de trauma interpersonnel, en lien fréquent avec la question des violences intrafamiliales. Une recension des différents facteurs de risque est alors esquissée : l'âge de l'enfant, le tempérament de l'enfant, l'intensité de l'événement traumatique, le type d'interactions mère-enfant, le rôle et la place du père, et la violence intrafamiliale enfin. Une approche psychodynamique et neuroscientifique du trauma interpersonnel est présentée en guise de conclusion

Consultable en ligne : [lien vers le site Cairn.info](https://www.cairn.info/)

Exposés aux violences conjugales, les enfants de l'oubli [Livre]

Par Chantal ZAOUCHE-GAUDRON, Jean-Jacques FLORES et Céline JASPART. Éditeur : Erès. 2016, 136 p.



Cet ouvrage est conçu comme un outil de sensibilisation et de prévention des effets délétères sur le développement des enfants qui sont témoins de la violence conjugale. L'accompagnement et le devenir des enfants s'inscrivent au cœur de la réflexion des auteurs et constituent le fil rouge de cet ouvrage. Volontairement synthétique afin de souligner les éléments les plus marquants et les plus saillants, ce bilan des connaissances met en évidence l'impact des violences conjugales sur le développement de l'enfant.

Arrête ! Tu me fais mal ! La violence domestique en 60 questions et 59 réponses

[Livre]

Par Daniel WELZER-LANG. Éditeur : Payot/Rivages. 2005, 235 p.



Ce livre explique la violence dans le couple et la famille en 60 questions, et 59 réponses : qu'est-ce que la violence domestique ? Quelles formes prend-elle ? Existe-t-elle partout dans le monde ? Quelles sont les idées reçues sur les hommes violents ? La violence est-elle une perte de contrôle ? Les femmes provoquent-elles la violence ? Quand le premier coup apparaît-il ? Quel est le cycle de la violence domestique ? Pourquoi certains hommes frappent-ils et d'autres pas ? ...

Violences conjugales et maltraitances familiales : soigner les enfants et aider les parents [Livre]

Par Alain ROUBY et Dominique BATISSE. Éditeur : Dunod. 2012, 200 p.

Maltraitance conjugale, violence familiale, enfance en danger, agressivité du petit enfant et délinquance juvénile sont souvent liés. Les parents violents rendent violents, jusqu'aux professionnels, incapables de dépasser la réprobation naturelle de l'inacceptable. Le soin apporté à l'enfant ne suffit pourtant pas ; il faut également créer les conditions pour éviter la répétition compulsive et souvent transgénérationnelle de la violence, et pour cela accueillir et accompagner les parents, et particulièrement le parent violent (à 90 % le père). Le point de vue clinique des auteurs prend appui sur une pratique dans la crèche d'un centre accueillant des mères victimes de maltraitance.



L'impact des violences conjugales sur les enfants [Site web]

Par le CIDFF de l'Ardèche

Site à l'attention des professionnels qui centralise un ensemble d'informations et de documents afin de les aider à comprendre le processus d'impact des violences conjugales sur les enfants et à repérer les signes présentés par l'enfant exposé à ces violences.

Consultable en ligne : [lien vers le site L'impact des violences conjugales sur les enfants](#)

Les politiques de prévention et de lutte contre les violences faites aux femmes

Politique de lutte contre les violences conjugales. Premier tableau de bord d'indicateurs, année 2019

Haut Conseil à l'Égalité entre les femmes et les hommes, 9 juin 2021, 32 p.

Le Haut Conseil à l'Égalité (HCE) publie ce jour la première édition de son tableau d'indicateurs sur la politique publique de lutte contre les violences conjugales. Il vise à mesurer, année après année, l'évolution de la mise en œuvre de la politique de lutte contre les violences conjugales, ses avancées et parfois ses stagnations.



Consultable en ligne : [lien vers le site du HCE](#)

Quels outils juridiques et administratifs pour lutter contre les féminicides ? [Article]

Par Béatrice MOREL.

Dans The Conversation France, 31 août 2021.

Mi-juin 2021, le collectif de recensement des féminicides identifiait déjà 54 victimes pour l'année 2021. L'article fait le point sur la politique de lutte contre les violences conjugales, et identifie les mesures prises par le gouvernement pour renforcer la protection des victimes de violences conjugales et en suivre les auteurs (police, justice ...).

Consultable en ligne : [lien vers le site The Conversation France](#)

Les violences faites aux femmes. L'évolution des outils [Article]

Par Cabinet DBA Avocats, Alison DAHAN et Clarisse GIRARD.

Dans *Actualités sociales hebdomadaires* (ASH), n°3179, octobre 2020, p. 22-28.

Dossier juridique en trois parties qui rappelle en premier lieu les lois adoptées depuis 2000 au sujet des violences faites aux femmes), puis dresse un panorama du droit en vigueur pour lutter contre les violences faites aux femmes (les mesures de protection et les mesures de répression). Pour finir, les acteurs de la lutte contre les violences faites aux femmes sont présentés.

Grenelle contre les violences conjugales : « Nous attendions des politiques publiques coordonnées et financées » [Article]

Par Marie CERVETTI et Séverine LEMIERE.

Dans *Le Monde*, 27 novembre 2019, p. 29.

Responsables de l'association *Une femme un toit*, les deux autrices regrettent, dans une tribune au « Monde », la faiblesse des moyens financiers alloués à la politique de lutte contre les violences faites aux femmes.

Détecter les violences et accompagner les victimes : pratiques professionnelles des travailleurs sociaux, personnels médicaux et services de police et de gendarmerie

Réparer les violences. En immersion à La Maison des femmes de Saint-Denis

[Podcast]

Écrit par Jennifer PADJEMI. Réalisé par Théo BOULANGER. 2021

C'est l'histoire d'une gynécologue-obstétricienne qui ne se résout pas face aux violences faites aux femmes et aux dégâts qu'elles occasionnent sur la santé et la société tout entière.

C'est l'histoire d'un lieu unique où des soignants, thérapeutes, policiers, juristes, mais aussi artistes ou sportifs portent un nouveau modèle de soins holistique.

Ce sont des histoires d'héroïnes.

C'est un podcast qui propose de les écouter.

Réparer les violences, un podcast documentaire immersif en 5 épisodes, pour donner une voix aux femmes victimes de violences et à celles et ceux qui les soignent.

Consultable en ligne : [lien vers 5 épisodes du podcast](#)

La lutte contre les violences conjugales : un combat citoyen [Dossier]

Coordonné par Joëlle DELACÔTE.

Dans *La revue française de service social*, n°280, 2021, p. 9-79.

Ce numéro de la revue de l'ANAS (Association nationale des assistants de service social) apporte en première partie des éléments de compréhension des violences conjugales : le cadre juridique récent, puis les idées-reçues sur le sujet qui peuvent parasiter le positionnement professionnel des intervenants. Le cas de l'Espagne qui s'est doté d'une législation à l'encontre des violences de genre fait aussi l'objet d'un article. Les pratiques d'accompagnement font l'objet de la seconde partie du dossier : récit de parcours de femmes au sein d'associations qui accueillent et mettent en sécurité les victimes, mais aussi les violences institutionnelles qui peuvent être subies par les victimes.

Pour les jeunes femmes, un nouveau départ [Article]

Par Aurélie SOBOCINSKI.

Dans *Actualités sociales hebdomadaires* (ASH), n°3198, février 2021, p. 24-27.

Reportage à Bagnolet (Seine Saint-Denis) où le lieu d'accueil Lao Pow'her a récemment ouvert ses portes aux jeunes femmes victimes de violences sexistes, sexuelles, mais aussi familiales ou conjugales.

Offrir un accompagnement "sécuré" aux femmes victimes [Article]

Par Isabelle LEBAS et Florence BOCQUET.

Dans *Lien social*, n°1286, janvier 2021, p. 26-27.

Deux professionnelles exposent le dispositif Accueil de jour pour les femmes victimes de violences conjugales et leurs enfants, espace de répit peu connu.

Validation de la version française d'un outil de dépistage des violences conjugales faites aux femmes, le WAST (Woman Abuse Screening Tool) [Article]

Par Candy GUIGUET-AUCLAIR, Baptiste BOYER, Keltoume DJABOUR, Mehdi NINERT, Estelle VERNERET-BORD, Françoise VENDITTELLI, Anne DEBOST-LEGRAND.

Dans *Bulletin épidémiologique hebdomadaire*, 2021, n° 2, p. 32-40.

Les professionnels de santé sous-estiment la prévalence des violences conjugales et peu d'entre eux déclarent effectuer un dépistage et une prise en charge efficace des victimes. Par ailleurs, ils ne disposent pas d'outil simple et validé en français. Notre objectif était ainsi de valider la version française du questionnaire Woman Abuse Screening Tool (WAST).

Consultable en ligne : [lien vers le site Santé publique France](#)

Logement et violences conjugales : guide juridique à destination des femmes victimes de violences [Guide juridique]

Dirigé par Françoise BRIE. Éditeur : Fédération nationale Solidarité femmes. 2021, 32 p.

Ces derniers mois, le contexte de crise sanitaire a provoqué une hausse importante des signalements de violences conjugales, mais il a aussi mis en lumière l'épineuse question du logement pour les victimes, particulièrement lorsque le confinement se dresse comme un obstacle supplémentaire pour quitter le domicile. Ce guide rend accessible le droit applicable concernant le logement en cas de violences.

Consultable en ligne : [lien vers le site de la Fédération Solidarité femmes](#)

Violences conjugales. Le droit d'être protégée [Livre]

Sous la direction d'Ernestine RONAI et d'Édouard DURAND. Éditeur : Dunod, 2017, 312 p.

Cet ouvrage s'adresse à tous les professionnels en lien avec des femmes victimes de violences dans le couple et qui souhaitent mieux connaître les mécanismes de ces violences et leurs conséquences.

Il présente des outils utiles pour agir efficacement : le questionnement systématique pour permettre aux femmes de révéler les violences subies, les possibilités offertes par le droit français, des dispositifs innovants pour la protection des femmes et de leurs enfants.



Droit de refuge pour les femmes et les enfants : face aux violences conjugales et sociales [Livre]

Par Marie-Dominique WILPERT, Martine BODENANT, Catherine DOUYERE, Claire DUBOST et Évelyne GUILLOT. Éditeur : Erès. 2015, 208 p.

Cet ouvrage est issu d'une recherche participative menée au sein d'un centre d'urgence qui accueille des femmes et leurs enfants, dans des contextes de violences conjugales, de violences sexistes liées à des trafics migratoires, de grave crise familiale, et souvent d'isolement et de précarité sociale majeure. Il rend compte du travail à la fois théorique, clinique et éthique qui sous-tend l'action de l'équipe partageant le quotidien des femmes et de leurs enfants.



Matilda éducation [Site web]

Par l'association V.ideaux

Ce site est une plateforme de vidéos pédagogiques qui propose aux enseignant.e.s et aux jeunes des supports vidéos dans toutes les matières afin de lancer des débats et des travaux dans les classes sur l'égalité des sexes.

Consultable en ligne : [lien vers matilda.education](https://www.matilda.education)

Et si on réinventait l'éducation des garçons ? Petit manuel pour dépasser les stéréotypes et élever des garçons libres et heureux [Livre]

Par Christine CASTELAIN MEUNIER. Éditeur : Nathan. 2020, 127 p.

Sociologue, l'auteur propose dans cet essai à l'adresse des parents et des éducateurs de repenser l'éducation des garçons qui sont eux aussi concernés par le sexisme et des stéréotypes de genre. Elle aborde successivement l'éducation des garçons, les stéréotypes de genre reproduits et transmis par les pères et les mères, la question de la virilité etc.



C'est pas ça l'amour : les violences amoureuses à l'adolescence [Livre]

Par Agathe BRETON. Éditeur : FORMBOX (Belgique). 2019, 250 p.

En partant de sa propre expérience de violence amoureuse durant son adolescence, l'auteure témoigne des difficultés rencontrées par les jeunes pour exprimer leur détresse tant à leur famille qu'à des services sociaux. Elle propose des synthèses et des fiches pratiques s'appliquant à la réalité du terrain. Un cahier reprend des dessins réalisés par des adolescents pour verbaliser cette violence.



Les violences de genre à l'école, terreau des violences conjugales ? [Article]

Par Jean-Pierre Durif-Varembont et Patricia Mercader

Dans *Recherches familiales*, n°16, 2019, p. 117-128.

Les violences de genre à l'école constituent un des terreaux des violences conjugales. L'article explore cette hypothèse à partir de deux types de sources : des données cliniques tirées de notre pratique de psychologues auprès de femmes victimes de violences conjugales et des résultats d'une recherche sur les rapports de mixité et de violence ordinaire en collège et en lycée.

Consultable en ligne : [lien vers l'article sur Cairn.info](https://www.cairn.info)

Petit manuel du genre à l'usage de toutes les générations [Livre]

Par Charlie GALIBERT. Éditeur : Presses Universitaires de Grenoble. 2018, 219 p.

Ce manuel d'auto-formation au genre permet de prendre du recul et de ne pas tomber dans la catégorisation et les stéréotypes. Il propose aussi et surtout des outils pour œuvrer en faveur d'une reconstruction égalitaire des relations femmes-hommes.



La fabrique de filles. Comment se reproduisent les stéréotypes et les discriminations sexuelles [Livre]

Par Laure MISTRAL. Éditeur : Syros / Amnesty International. 2010, 253 p.

Après une première partie qui rassemble les témoignages de femmes de plusieurs générations, ce livre explique comment se produit "la fabrique des filles" dans différents domaines : dans les sciences, la famille, les médias et la publicité, à l'école, au travail, dans la sphère politique et dans les relations sociales. La troisième partie est constituée d'entretiens avec des chercheuses en sciences sociales qui mènent des travaux sur le sujet : Catherine Monnot (anthropologue), Christine Bard (historienne), Marie Duru-Bellat (sociologue), Françoise Héritier (anthropologue).



Sites et outils d'information et d'auto-formation pour les professionnel.le.s

Arrêtonslesviolences.gouv.fr [Site web]

Site du gouvernement dédié à la lutte contre les violences sexistes et sexuelles faites aux femmes : violence au sein du couple, violences sexuelles, harcèlement ...

Il centralise un ensemble d'outils à télécharger ou consulter en ligne : outils de formation, modèles d'écrits professionnels, affiches et outils de communication, paroles d'experts.

Consultable en ligne : [lien vers la page Je suis professionnel](#)

Déclic violence [Site web]

Ce site s'adresse aux médecins généralistes et constitue une aide à la prise en charge des victimes de violences en médecine générale. Il propose des fiches pratiques pour mieux comprendre ce problème de santé sensible et complexe, et mieux intervenir en tant qu'acteur de soins de premier recours. Ces fiches ont été élaborées par des médecins généralistes et des professionnels travaillant auprès de ces femmes.

Consultable en ligne : [lien vers le site Déclic violence](#)

Comment avez-vous su ? Guide d'aide à l'entretien des femmes victimes de violences [Brochure]

Par l'Observatoire des violences envers les femmes du Conseil départemental de la Seine-Saint-Denis. 2016, 30 p.

Ce guide est un outil de formation à l'attention des professionnels : acteurs du champ médical, social, de l'éducation nationale, de la justice mais aussi des agents de collectivité et de l'État.

Il synthétise l'état de la connaissance pour comprendre les violences conjugales : ce que sont les violences dans le couple, distinction entre conflit et violence conjugale, schéma de la roue du contrôle et du pouvoir qui identifie les formes de violences exercées, stratégies possibles d'intervention du professionnel en situation, guide d'entretien, et principes clés pour guider l'intervention des professionnel-le-s auprès des femmes victimes de violences.

Consultable en ligne : [lien vers le site du département de Seine-Saint-Denis](#)
